

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

«LA JUSTICIA» ADMITIRÁ TODA CLASE DE TRABAJOS QUE DEFENDAN LA CAUSA REPUBLICANA, SIEMPRE Y CUANDO VAYAN FIRMADOS POR SUS AUTORES

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
UNIÓN, NÚM. 54, IMPRENTA

Tarragona: jueves 30 Mayo de 1901

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
150 pesetas trimestre. Anuncios y re-  
mitidos a precios convencionales.

N.º 22

Pago adelantado

D. ALFONSO FABREGAT BADIA  
ABOGADO

Ha abierto su despacho en la Rambla de S. Juan, 72, entresuelo y en Valls Calle Nueva, 4, 1. Tel. 02

DE ACTUALIDAD?

En mi vida he me visto en compromiso igual.

Mire V. que venirme á mí con artículos de actualidad. Y de donde los saco? ¿Quién los vende? ¿Quién me presta uno para salir del atolladero? ¡No habrá un alma caritativa que me lo preste, para librarme de la fieru saña del director de LA JUSTICIA!

No señor, nadie, ni rogándole á toda la corte celestial, ni entregándole al padre de la parroquia una regular cantidad para rogativas, ni fumando, ni de pie, encuentro en mi cerebro la suficiente cantidad de *materia gris* para esperarle á mi amigo el artículo que me pide con tanta insistencia.

¿De qué hablaré? ¿De elecciones? Es un tema ya tan gastado. Se ha escrito y se ha mentido tanto sobre este asunto, que los electores se muestran ya escamados y á lo mejor tiran el periódico en cuanto notan un asomo de que va á tratarse de la tan manoseada cuestión de votos.

Y sin embargo, á pesar de todo, yo no veo ni encuentro otro camino para salir del berengenal en que me ha metido ese endiablado director y quedar como Dios manda, aunque sin soltar la ercetera de Triquitaque.

Hablaré de elecciones, si señor, y advierto que me van á oír los sordos, conque, amigos, jojo al Cristo!

Si de las pasadas me ocupara, con la imparcialidad que me es característica, (y lo digo sin modestia) me vería precisado á apuntar aquí, después de los pucherazos, amanos y coacciones del gobierno, del proceder, bajo todos conceptos indigno, de algunos agentes (no en el sentido estricto de la palabra) de la autoridad en Barcelona y de los sucesos sangrientos que se han desarrollado en diversos puntos de la península, del resultado de las últimas elecciones verificadas en esta capital, y como ello no podría menos de llegar á lo más hondo de ciertos elementos de la familia me abstendré de hablar sobre las mismas.

Lo único que se me ocurre, y que hallando poderosamente la atención de las gentes es el hecho de que un señor diputado electo por esta circunscripción, y que pertenece al ramo de espe-

cies en las tiendas de ultramarinos, haya remitido un afectuosísimo telegrama á los candidatos, triunfantes en Barcelona, de la sección de *segadors*; apesar de que estos hacen cruda guerra á los hombres de la situación y el de marras prometió ser siempre fusionista.

El hecho en sí no tendría nada de extraordinario, pero con las referidas manifestaciones queda queda dicho todo.

Y dejemos ya este asunto para emprenderla de lleno con los de la alta cámara.

A propósito de la próxima lucha he tenido ocasión de oír los sabrosos comentarios que la opinión pública emite sobre pactos y uniones de elementos hasta hoy distanciados ó separados por *intrangueable muralla* y no he podido menos de reírme á mandíbula batiente del *furore* y *encono* con que se persiguen entre sí los distintos bandos del partido fusio-monárquico.

Porque, la verdad, yo no comprendo que dos hombres ó dos fracciones que se insultan y se pegan mutuamente, luego vayan del brazo por la vía pública.

Dara gusto ver el amigable consorcio de los amigos del *decano* y los del *Todo por y para*, atraídos por la fuerza poderosa del *metálico imán*, que como es sabido es el mineral de más atracción.

Solo que hay quien asegura, que esa unión durará tanto, como la fuerza que los atrae, es decir, hasta que se gaste la corriente magnética.

Y, para entonces no va á ser mala la marimorena que se va á armar entre ambos bandos ex-belligerantes.

Lo indudable, hoy por hoy, es que las dos fracciones fusionistas se unirán para contribuir al triunfo del candidato ministerial, el cual según versiones está dispuesto á premiar sus esfuerzos con gran número de medallas con el busto de Alfonso XIII.

Y por hoy basta; si el director se enfurece que tome tía.

CLAUDIO LIBERTO.

## DE TAMAÑO NATURAL

Contemplados bajo el prisma de momen-  
tanea sorpresa se agrandan indefectiblemente  
todos los hechos de resonancia. Más cuando  
la serena reflexión disipa los falsos oropeles,  
se advierten las exageraciones del entusiasmo,  
y así adquiere cada cosa su real importan-  
cia, su tamaño natural.

Me ha sugerido esta especie de filosofía His-  
tórica abstracta la reciente victoria que los  
regionalistas han alcanzado en la circuns-

cripción de Barcelona, donde han obtenido los cuatro primeros puestos por gran número de sufragios.

Al parecer de algunos, tan brillante triunfo es signo inequívoco de que el catalanismo clerical que *La Veu de Catalunya* simboliza, ha ganado casi por completo las conciencias de los ciudadanos barceloneses, que han visto en ciertos candidatos la garantía firme de los intereses de nuestra región, hoy menospreciados por las cuadrillas turísticas en la gobernanza del Estado español. Y deducen de todo ello que los *perdigots* constituyen la mayoría de la opinión catalana, atributo de que nosotros creemos sólo es poseedor el partido republicano.

Para demostrar lo artificial del triunfo obtenido por la candidatura regionalista, analicemos desapasionadamente los antecedentes de la pasada contienda electoral.

Los bullangueros elementos que siguen á *La Veu* venían preparándose desde mucho tiempo, celebrando *mitins* y reuniones, realizando extensos trabajos de zapa y utilizando toda clase de contingencias en su favor. Disponían de cantidades por ser gente adinerada, y sabido es cuanta importancia tiene contar con tan valioso factor. Y por fin la unión más estrecha unió a los diferentes y abigarrados defensores de la candidatura pseudo-catalanista. Con tales ventajas y con las simpatías que arrastró consigo la novedad, los *perdigots* entablaron la batalla.

En cambio los que contaban con fuerzas suficientes para llevarse las mayorías, que no son ni pueden ser otros que los republicanos, no tenían ninguna de estas ventajas en su favor. Empató por formarse una débil y artificial coalición, rota poco después por Sol y Ortega manteniéndose dos diversas candidaturas republicanas, hecho que no podía menos de ocasionar la natural perturbación, amén del disgusto y desaliento que causó entre las compactas filas del republicanismo barcelonés. Substituyóse al candidato disidente y cuando iba á emprenderse ardorosa campaña, los rigores del estado excepcional enfriaron los nacientes entusiasmos. Faltando días solamente para la celebración de las elecciones legislativas, los federales coalicionistas rompieron la inteligencia electoral, aduciendo en apoyo de su actitud la suspensión de garantías que sobre Barcelona pesaba. Por fin, horas antes de la elección los republicanos resundieron la rotunda alianza publicando el mismo dia 19, un manifiesto en que se exhortaba á los republicanos á la lucha legal. No disponían de los factores *metálicos* que tanto contribuyeron á la victoria regionalista, y los gastos electorales fueron sufragados á costa de verdaderos sacrificios.

El resultado conocido es ya. Triunfaron los cuatro candidatos de *La Veu* y los republicanos sólo lograron hacer triunfar dos de sus cinco candidatos.

Conviene tener en cuenta que los catalanistas obtuvieron una mayoría de tan sólo mil votos sobre nuestros correligionarios, mayoría que no puede tomarse como manifestación del estado actual de la opinión barcelonesa, puesto que si ahora los candidatos demócratas no han logrado más que 5.000 votos, el republicanismo barcelonés tiene fuerzas para otorgar muchos más como lo probó en 1893, en cual año las localidades que actualmente dieron á los candidatos republicanos la

na dieron á los candidatos republicanos, la brillante cifra de 15.000 votos.

Si los regionalistas con sus 6.000 sufragios han escalado las mayorías, no podrán seguramente lograrlas cuando el partido republicano vaya á la lucha con la debida preparación y sin vacilaciones de funestas consecuencias.

La victoria de los cuatro señores de la candidatura catalanista es sólo de ocasión; han triunfado *per accidens*.

Tal es el cacareado triunfo, según su verdadero y natural tamaño. Sostener otra cosa es desconocer sus precedentes.

A. ROVIRA VIRELLI.

Barcelona 27 Mayo 1901.

## Al apostol de la democracia

Hacemos años desapareció de entre nosotros el ilustre estadista, insigne orador y nuestro maestro en democracia, el gran Castelar. La causa de la Libertad perdió uno de sus mejores mantenedores y la monarquía un temible adversario.

Fué una gloria nacional, sus discursos y sus escritos se exportaban con la rapidez que permite el telégrafo á todo el orbe civilizado y especialmente al contingente americano y allí eran leídos con avidez pues en todos ellos resplandecía la grandilocuencia del insigne republicano.

Pobre D. Emilio! Cuando España más necesitaba de su potencia intelectiva, cuando todas las miradas ansiosas buscaban como anclor de salvación, cuando el país cansado ya de tanto despilfarro, de tanta inmoralidad, de tanta concupiscencia había fijado en él la esperanza, viendo desmembrarse el imperio colonial que tanta sangre y tanto oro costó á nuestros antepasados, y obligados todos á su gobierno sin otras miras que la conservación de un régimen suicida para el país, fué cuando nuestro malogrado maestro abandonó esta vida activa sujeta como todo lo que nace á la ley universal.

Lleno de fe y entusiasmo disponíase á no defraudar las esperanzas que el país en él había fijado, habiendo, después de largo tiempo de pasividad política, resuelto volver á la lucha palamentaria para poder desde allí haber oír á la Nación las causas de tanto mal y proceder al tratamiento para llegar á subsanar tanta ediondez.

«Llevadme con los republicanos al Congreso» decía, obsesionado por una idea fija como una prueba de que aceptaba el puesto que la opinión pública le había designado.

Demostró deseos como nunca de ser diputado para poder en el parlamento parlamentario confundir á los prevaricadores y para hacer notar á los de arriba, que solo nominales eran las libertades que él constento tesón defendió hasta que se escribieron en el Código nacional.

Apóstol de la doctrina democrática, consagró su vida á la enseñanza del lema, «Libertad, Igualdad, Fraternidad.»

enseñó que fuéamos libres, no sólo aboliendo la esclavitud corporal que rebia al hombre á la condición de bestia, si que también fuéramos libres en el pensamiento, porque esclavo es el hombre que admite verda-

des que no han sido purgadas en el crisol de la razón.

Predicó la igualdad absoluta ante la Ley, aboliendo privilegios y dando á todos los ciudadanos los mismos derechos y los mismos deberes.

Y finalmente fué partidario de la fraternidad universal, aboliendo fronteras y cesando las guerras de pueblos á pueblos y de naciones á naciones para así poder sin trabas desenvolverse la humanidad y progresar hasta lo infinito.

Se fué el apostol, pero en cambio quedó esparcida la semilla en terreno apto, fructificando y multiplicándose en una forma tal, que pronto ahogará la cizafía que había en el serial que se sembró.

Y para que todo sea completo en la vida de ese grande hombre, demostró un altruismo tal, que nunca tuvo nada suyo y á su muerte, tuvieron que vender sus muebles, incluso la cama, para poder pagar á sus acreedores, con lo cual llegó á semejarse á Figueras, Ruiz Zorrilla, y otros republicanos ilustres que al igual que él habían ocupado los primeros puestos en la Nación.

Vosotros, los ciegos, comparad la vida y muerte de nuestros maestros con la de los ministros que han sido de la corona y encontrareis notables diferencias.

M. M. 24 de Mayo de 1901.

## A don Francisco Pí y Margall

Pí y Margall es la sirena que encanta con su expresión; con sus laudables ideas ilustra al pueblo español.

Ay algo de sobrehumano en su grande inspiración, pues que en sus variados temas via del bien ageno en pos.

Y conociendo que es faro de la civilización rendimos pleito homenaje al eminente orador.

TERESA PALLARÉS CLARIANA. Perelló 27 Mayo 1901.

**La sinceridad regionalista**  
**(Argumento de un sainete trágico bufo en un acto y dos cuadros.)**

### CUADRO I

Estamos en Barcelona. Los *perdigots* hacen guerra á muerte al caciquismo y á las personalidades en que está vinculado. No pueden contener su indignación contra los clásicos chanchulleros y las más aceradas frases brotan de sus labios. Tratan de impedir á todo trance que los restauradores empleen sus acostumbrados procedimientos.

Destruyen *rodas*, levantan acta notarial de los abusos caciquistas. Enarbolan la bandera de la sinceridad electoral y se muestran sus más firmes paladines. Sobre el pedestal de la confianza popular se levantan arrogantes Robert, Rusiñol, Torres y Doménech.

### CUADRO II

La acción en Manresa. Los *perdigots* van del brazo con los caciques. Por toda clase de medios reprobados procuran obtener el triunfo. Actas en blanco, fuga de presidentes, pucherazos. Pero ni aun así logran el triunfo y apelan al robo de un acta, que destruyen substituyéndola por otra falsa. Y por encima de un puchero que le sirve de pedestal se destaca la jesuítica figura del falsario Soler y March.

UN AUTOR DRAMÁTICO.

## LOS MANDAMIENTOS

Los que nos enseña el catecismo:

- 1.º Amar á Dios sobre todas las cosas.
- 2.º No jurar su santo nombre en vano,

- 3.º Santificar las fiestas.
  - 4.º Honrar padre y madre.
  - 5.º No matar.
  - 6.º No fornecer.
  - 7.º No hurtar.
  - 8.º No levantar falso testimonio ni mentir.
  - 9.º No desechar la mujer de tu prójimo.
  - 10.º No codiciar los bienes ajenos.
- El P. Astete no pudo inventar los Mandamientos, sino que hubo de tomarlos de la Biblia, la única fuente pura y verdadera. Abrámos, pues la Biblia; leamos en el Exodus, cap. XX, y en el Deuteronomio, cap. V:
- 1.º No tendrás dioses ajenos delante de mí.
  - 2.º No harás imagen, ni semejanza de cosa alguna que esté en el cielo, ni en la tierra, ni en las aguas, ni te inclinarás á ellas, ni las honrarás.
  - 3.º No tomarás el nombre de tu Dios en vano.
  - 4.º Santificarás las fiestas.
  - 5.º Honrarás á tu padre y á tu madre.
  - 6.º No matarás.
  - 7.º No cometerás adulterio.
  - 8.º No hurtarás.
  - 9.º No dirás contra tu prójimo falso testimonio.
  - 10.º No codiciarás ni la mujer, ni cosa alguna de tu prójimo.

El versículo 23 del mismo capítulo XX dice textualmente: «No haréis de mí dioses de plata, ni dioses de oro os haréis». Si además de este versículo hay el versículo 4 (2.º Mandamiento) en que se lee: «No harás imagen ni semejanza de cosa alguna que esté en el cielo, ni en la tierra, ni en las aguas, ni te inclinarás á ellas, ni las honrarás» ¿por qué los católicos hacen todo lo contrario cuando saben que *Dios*, fuerte y celoso, venga la iniquidad de los padres en los hijos hasta la tercera y cuarta generaciones? (Exodo capítulo XX, vers. 5.)

Ahora bien, ¿cuáles son los Mandamientos verdaderos: los de la Biblia, ó los del Catecismo?

Doctores tiene la Santa Madre Iglesia que sabrán responder.

## LA SUERTE Y EL MENDIGO

Maldigo mi suerte negra, que en tal estado me pone y sólo mi mal dispone, declarándome la guerra.

Reniego del cruel destino que á otros dá vida y contento, y a mí me acorta el aliento y se cruza en mi camino.

Fuerza es dejar de existir: para vivir de esta suerte es preferible la muerte, á tanto y tanto sufrir!

Eres injusto, en verdad, en formular tales quejas. Responde: ¿por qué te alejas tú mismo de la igualdad?

Si en vez de pedir llorando por las calles, y gimiendo, fueras tomando y cogiendo, de valor ejemplo dando

Vieras terminar tu pena, y reemplazar al dolor de la Justicia el amor, rompiéndose la cadena.

¿Qué pueden temer los buenos? Ni qué espantártel jamás!

Si los pobres son los más y los ricos son los menos!

F. SALVOCHEA.

## La minoría republicana

He aquí los diputados republicanos que han triunfado en las pasadas elecciones:

Francisco Pi y Margall.

Gumersindo Azcárate.

José Muro.

Vicente Blasco Ibáñez.

Rodrigo Soriano.

Juan G. Ballesteros.

Marceliano Isabal.

Melquiades Alvarez.

Rafael Prieto y Cañales.

Alejandro Lerroux.

Miguel Moya.

Caixto Rodríguez.

Facundo G. Llano.

Fernando Gasset.

Luis Ojeda.

Y algunos más, a parte de otros que, como Vallés y Ribot y Á Junoy se les ha robado el acta.

## BASES DEL PROYECTO

### Cooperativa intelectual

#### ESTATUTOS

PRIMERO. Asociación para fundar una librería popular dedicada á la edición de obras para la enseñanza primaria de artes y oficios, agricultura, industria y giros de producción.

SEGUNDO. Para crear el fondo necesario á esta empresa, se expedirán MIL ACCIONES DE CINCO PESETAS CADA UNA, reembolsables en 2 casos: 1.º En la compra de objetos y libros editados por la Cooperativa, será reconocido para los efectos de pago de diez por ciento del valor total de las acciones que el comprador posea, es decir, por cada diez reales, uno como reembolso, anotándose al dorso de la acción la cantidad amortizada. 2.º El veinte por ciento de los beneficios se destinará también á su amortización.

TERCERO. Del líquido de los beneficios generales, extraído el 20 %, para reintegro de acciones, seguirá se expresa en el caso anterior, será destinado al progreso de la librería.

CUARTO. El sesenta por ciento restante será destinado al fomento ó creación de escuelas laicas.

Los reglamentos por los cuales deberá regirse la cooperativa intelectual, serán formados por las sociedades y entidades comprendidas como accionistas, nombrando éllas mismas la comisión administrativa que por turno haya de velar por la buena marcha y gestión de la corporación.

Todas las corporaciones, agrupaciones e individuos que se adhieran á nuestro pensamiento, expresarán el número de acciones que regulan adquirir para mejor gobierno de esta Comisión.

Toda la correspondencia se dirigirá provisionalmente a Teresa Claramunt, calle Séneca, número 21, 1.º, 2.º Barcelona-Gracia.

Barcelona 1.º de Abril de 1901.—Delegado de la Cooperativa Instructiva, Blas Piñón.—Por la Sociedad de Albañiles de Barcelona, José Tubau, Antonio Gurri y Leopoldo Bonafilla.—Juan Bta. Salas Antón, Abogado.—Julia Aymé, Profesora libre.—Paulina Manresa, Vice-presidenta de la «Sociedad Progresiva Femenina».—Juan Cafiellas, Profesor libre.—José Masmano, Delegado del Casino «El Laurel Provençalense».—Jaime Peiró, Profesor.

## TIROTEO

La Compañía Arrendataria de cerillas, según el balance publicado en la *Gaceta*, ha tenido un beneficio líquido de pesetas 1.068.400 durante el ejercicio de 1900.

El capital de dicha Sociedad es de 5.000.000.

Que les parece Vds. que hay necesidad de batirse, como los ingleses, por mina de oro más ó menos?

¿Qué mejor mina que una acción de la fúnebre cerillera?

Telegrafían de Hendaya: «El comisario de la estación, con varios gendarmes, sorprendieron *infraganti*, en un vagón de primera clase, á un fraile benedictino y una mujer, procedentes de España.

Detenidos que fueron, se les condujo á la Comisaría. Con lo cual exclamarían al fijarse en el cambio de itinerario:

«Ay! que el variar de destino solo es variar de dolor.»

Un diputado electo por esta circunscripción ha prometido á un su acreedor entregar lo que le adeuda, tan pronto como estén celebradas las elecciones de senadores.

Suponemos que habrá hecho tal promesa confiando obtener el *gordo* de la Lotería nacional en el sorteo que tendrá lugar el próximo dia 30.

O en la otra que quizá le caiga el domingo 2 de Junio, que es el día de la mentada elección, quedando así demostrada la sinceridad de ciertos lemas.

Ya lo dijo el poeta:

*El vulgo es necio y pues lo paga es justo  
Hablarle en necio para darle gusto.*

\*\*

El Sr. Romero Robledo se propone librarse una dura batalla en el Congreso hasta lograr la anulación de las actas de Madrid.

La perderá.

Las lecciones, como ha hecho Lerroux, se dan en la cabeza del toro.

Si Romero Robledo quiso anular los chanchullos madrileños ¿por qué no llamó al pueblo energicamente el día del escrutinio?

En las actas de Madrid no se hará nada.

Porque de los Romeros á los Lerroux va mucho trecho.

\*\*

Por las noticias que corren por los periódicos, se ve que el Sr. Larroca no ha presentado la dimisión.

Pues hace mal.

Cuando se telegrafía que los candidatos del Gobierno han obtenido diez mil votos y luego salen derrotados en el escrutinio general, los gobernadores presentan la dimisión.

Y el que no atienda á esas razones tiene su prestigio y su dignidad en un tris.

UN GUERRILLEO.

## Crónica científica

### Remedio para la extinción

#### de la langosta

Cuando el mosquito se halla en el estado de saltón conviene, en los terrenos llanos y sin maleza, aprovechando el rocío de la mañana, emplear las rastras que los labradores usan para allanar las tierras, hechas con leña, sobre las que colocan pesos. Con estas rastras, tiradas por yuntas, se extermina á los saltones con facilidad. El resultado es superior cuando 4, 6 ó 8 rastras, que abarquen el cordón por completo, caminen á la par y próximas, de suerte que las de los extremos recojan á los que salten hacia afuera.

El procedimiento, sencillo y práctico, es de gran utilidad para la clase agrícola y conviene ensayarlo ya que es de poco coste y de fácil aplicación.

#### Nuevo mamífero

El *Times* ha dedicado estos últimos días un largo artículo á la descripción de un nuevo mamífero, que acaba de ser descubierto en los límites del Estado del Congo y del Uganda.

El animal mencionado es exactamente el *helladotherium* que existía en épocas remotas en Grecia y en el Asia Menor, y del cual no se conocía más que el fósil.

Sus rasgos característicos son: estar dotado de cabeza de tapir, cuello de caballo, orejas de asno y dimensiones y configuración de buey.

La frente es de color rojo vivo, y una estrecha raya negra se dibuja sobre el hocico y circunda las aberturas nasales. Las orejas son también rojas lo mismo que el cuello, y en las paletillas se dibujan manchas carmesíes. Las patas están rayadas como las de la zebra.

El animal, que es herbívoro, carece de dientes incisivos en la mandíbula superior. La lengua, prensil y sumamente móvil, sirve para colocar bajo los molares las hojas con que se alimenta el nuevo mamífero.

Este extraño compuesto de caballo, zebra, asno, buey y tapir, es dominado por los indígenas *okapi*. Vive por parejas en las selvas del Ituri y en las orillas del Semliki.

Stanley había ya oido hablar de este animal, y de ello dà testimonio una nota consignada en los relatos de sus viajes.

Sir Harry Johnston, gobernador de la Uganda inglesa, recibió el encargo de buscar y capturar al extraño animal. Con tal objeto, recon-

gó muchos datos y noticias referentes al desconocido mamífero entre los pobladores, enanos por cierto, de la región indicada.

Muchos guerreros de esas tribus llevaban forrados sus escudos con piel de *okapi*. Ultimamente, Mr. Erikson, oficial sueco al servicio del Gobierno del Congo, dedicó á buscar al animal á varios cazadores indígenas, que lograron coger varios de ellos.

Las pieles y los cráneos de los mismos llegado ya al Museo británico, y el rey Leopoldo de Bélgica va adoptar las oportunas medidas para que la raza de tan interesante mamífero no sea exterminada.

## Sección de noticias

Han sido elegidos compromisarios para las próximas elecciones de Senadores, nuestros correligionarios don Juan Vilella, don Miguel Alimbau, don Joaquín Navás y don Juan Vergés Marca.

#### El caciquismo barcelonés ha muerto.

La virilidad de los republicanos le ha dado la puntilla, manejada diestramente por Lerroux.

Cinco candidatos ministeriales querían que triunfase y hubiera triunfado, si el pueblo en masa de Barcelona á ello no se hubiera opuesto.

Cumpliendo con su deber Barcelona ha obligado á los falseadores del sufragio á respetar la voluntad del pueblo, y así hemos visto triunfar á los señores Robert, Rusiñol, Domenech, Torres, Maristany, Lerroux y Pi y Margall.

Según la estadística formada por la Junta agronómica de la producción vinícola española, en el año pasado la uva recolectada ascendió á 37.800.000 quintales métricos, de los cuales se destinaron á la vinificación 35 millones y medio próximamente. La producción del mosto se elevó á 22 millones y medio de hectólitros, y la superficie del viñedo es de 1.400.000 hectáreas.

Las cinco provincias en que más uva se recolectó fueron por este orden: Valencia, Alicante, Logroño, Tarragona y Zaragoza; y las que más mosto produjeron, las tres primeras citadas y Barcelona y Tarragona.

Una casa bancaria de Madrid gestiona la fundación de una Caja de Préstamos á labradores, con un capital de 30.000.000 de pesetas, representados por bonos amortizables con premio, para cuya emisión se ha autorizada por real orden del ministerio de Hacienda.

El pasado jueves regresó á Madrid el veterano jefe del partido federal don Francisco Pi y Margall. Si entusiasta fué la recepción que sus paisanos le tributaron, no lo fué menos la despedida. En los andenes y entre apiñada multitud había los señores Vallés y Ribot, Odon de Buen, Pi y Suñer, Guimerá, Vilá, Bó y Singla, y muchísimos más.

El ilustre anciano se marchó satisfechísimo del resultado de su excursión, siendo probable que el próximo Agosto venga á pasar una temporada en alguno de los balnearios catalanes.

Gracias mil debemos enviar á nuestros apreciables colegas *El Clamor de Castellón*, *La Lucha de Vigo* y *La República de Mérida* por reproducir en sus columnas los artículos «Miserables», «El caciquismo» y «El eterno paria» de nuestros redactores Claudio L'berto, y Antonio Rovira y colaborador Conde de Roff.

Variable é incierta ha estado la temperatura en esta ciudad durante los últimos días.

Dáse como probable que la próxima semana debute en el Principal una compañía

de zarzuela del género chico que dará un corto número de representaciones.

Nos parece muy adelantado el verano para que prospere la citada empresa en la actual estación.

A últimos de la pasada semana falleció tras penosa enfermedad el conocido obrero Antonio Figuerola.

Al acto del entierro que fué civilmente, asistió numerosa concurrencia que triuntó al finado los últimos honores.

D. E. P. y reciba su familia nuestro pésame.

El baile que el domingo último se celebró en «Las Quatre Barras», se vió en extremo concurrido, siendo grande la animación que reinó entre el elemento joven de que se compone la mentada sociedad.

La fiesta se prolongó hasta las primeras horas de la madrugada, sin otro incidente que el motivado por la doble rifa de un abanico, que se rifó de nuevo al advertirse que no se hallaba en el local el poseedor del primer número agraciado.

Brillantísima y animada vióse la velada lírica dramática celebrada el domingo último con motivo de la Pascua de Pentecostés, en la sociedad «Fomento de Tarragona».

Las simpáticas señoritas y apreciables jóvenes que forma el cuadro dramático de la referida sociedad rayaron á gran altura en la interpretación y desempeño de las aplaudida zarzuela «Chateaux Margueaux», cosechando muchos aplausos.

Como fin de fiesta se tocó algunos bailables en obsequio al bello sexo.

Desde el domingo pasado no ha visto la luz pública en esta capital nuestro apreciable colega el *Diario del Comercio*.

Ignoramos las causas que le hayan inducido á tomar tal resolución y celebraremos se solucione pronto el conflicto... si es que lo hay.

## Variedades

### ¡Sin patria!

Después de diez años de ausencia á lejanos países, vuelve á su hogar el desgraciado Julián. Si pobre marchó, miserable viene, las riquezas que su mente soñare conseguir en las Américas se desvanecieron como un ligero soplo, viendo entonces lo amargo de la realidad. Lejos de su Patria, sin familia, sin casa, falto de verdaderos amigos que le ayudaran á sobrellevar su desgracia maldijo el fatal día que en su cerebro forjara la idea que tan cara la pagaba. ¡Pobre Julián! ya no era aquel garbido y robusto manzana que se disputaban las mozas del lugar. Era tan solo su sombra, llevaba la ropa hecha girones, crespa y enmarañada la barba, encorvado en su antiguo gallardo cuerpo. Cuantos que como él pensaban hacer allí fortuna dejaron en ellos su lozana juventud y lo poco que poseían.

El ilustre anciano se marchó satisfechísimo del resultado de su excursión, siendo probable que el próximo Agosto venga á pasar una temporada en alguno de los balnearios catalanes.

Ya estaba cerca el pueblo; divisaba la veleta del campanario, bajo cuya sombra transcurrió su infancia, ¿Me conocerán? se preguntaba y mi familia, mis amigos de la infancia, vivirán? ¿Se habrán casado? Con estos pensamientos que se agolpaban á su mente en confuso tropel, no se dió cuenta de que ya estaba en el pueblo. Las mujeres que estaban trabajando en sus hogares, á la vista de Julián, lo miraban con curiosidad, no por que lo conocieran pues ni remotamente pensar pudieran que fuera él; ¡tan envejecido estaba! Aquella indiferencia que Julián tomó por orgullo de ver que no le decían nada, le lastimó mucho: Si hubiera venido rico pensaba ya me habrían dirigido la palabra y abrazado. ¡Oh miseria humana! Con un desengaño más en el corazón llamó á la puerta de la que él creía su casa. Una voz chillona exclamó ¡Quién va!

y se abrió la puerta. La viejecita que abrió al ver un hombre de tan mala condición, por miedo ó precaución cerró un poco la puerta y dijo:—¿Qué se le ofrece buen hombre!—Julián, al ver que no era su madre le preguntó:—Diga Vd. señora, ¿No es esta la casa de la tía Cirila como la llamaban en el pueblo?—Suya fué esta casa, pero ahora es de mi hijo.—Y la tía Cirila, donde vive—preguntó Julián con acento angustiado. —Ay buen hombre, esta familia ha sido muy desgraciada, su único hijo abandonó á los pobres viejos para hacer fortuna en las Américas, y desde aquel momento la desgracia se ensañó en aquella casa, vino un mal año, y les embargaron las tierras que poseían, y por último, tuvieron que pedir limosna por el pueblo, y una mañana... tembló al recordarlo:—Qué pasó señora—dijo agonizando Julián.—Los encontraron helados en el quicio de la puerta de la Iglesia donde se guardaron para pasar aquella terrible noche de frío y granizo...

Julián no quiso oír más, se limpió con el dorso de la mano una lágrima que resbalaba furtivamente por sus mejillas, dio las gracias á aquella buena mujer y marchó otra vez á la ventura rebozando hiel su corazón.

Con la cabeza gacha y bulliendo en su cerebro las más extrañas ideas salió al campo. Los pájaros cantaban en la enramada, y una ligera brisa hacía columpiar las doradas espigas que lanzaban destellos de vital luz, al recibir los rayos del sol que con todos de vivos colores se escondía tras las cúspides de las montañas. A su paso encontró los gañanes que marchaban á sus casas y que á la vista del bagabundo apretaban el paso como si lo temieran. Al verse el objeto de tales vejaciones lanzó una blasfemia y desapareció en las sombras de la noche que se avecinaba. Pobre Julián condenado á vivir en la oscuridad sin que un rayo de luz iluminara la existencia azarosa de aquel desgraciado.

R. HOMEDES NUNDO.

Tarragona Mayo 1901.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54

D. A. Rafael Pi y Cervera  
Profesor Veterinario

Y SUBDELEGADO DE VETERINARIA  
del partido de Tarragona

Participa á su clientela y al público en general que ha trasladado su domicilio á la calle de

Fortuny, 7, entresuelo  
admitiendo cuantos encargos se le confien referentes á la profesión, con exacta prontitud y escrupulosa economía en todos los servicios.

Fortuny, 7, entresuelo

‘L DESENGANY

ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS

DE

José Rull

Rambla de San Juan, núm. 35

Se expenden toda clase de vinos y licores, de las más acreditadas marcas y á precios económicos.

Se sirve á domicilio

PARA EL PUEBLO

TOMO I: RELIGIÓN

DE

L. PRALUJO DE GERISENA

0'50 pesetas

Unión, 16.—LIBRERIA

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

**Redacción y Administración: Unión, 54,**

**Precios de suscripción 1.50 pesetas trimestre**

En la imprenta donde se confecciona este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos

y economía:

**UNIÓN 54.-TARRAGONA**

**FÁBRICA de BRAGUEROS Gabinete Odontológico del Doctor JORDAN**

**Aparatos Ortopédicos**

**Herniados (trencats)**

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos.

Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción afirman la radical curación de las hernias.

El Brague o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención o curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueros de goma para la radical curación de las hernias con-

génitas o de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

**Casa Montserrat.-Unión, 34, TARRAGONA**

**VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA**

**Servicio fijo y semanal**

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Gerona, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón Santander y Bilbao, San Sebastián, Pescajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros.

Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cetó y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

**Consignatario: D. MARIANO PERES**

**The London et Lancashire**

Capital de garantía: Libras 3.000.000

**ALIANZA**

**COMPANÍA INTERNACIONAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA**

**Pólizas indisputables, beneficios garantidos, PRIMAS LAS MÁS ECONÓMICAS**

Capital social de francos 15.000.000

**Delegado en TARRAGONA: D. Pedro Redón  
SUCURSAL ESPAÑOLA, Puerta del Ángel 1 y 3, BARCELONA**

**PARA EL PUEBLO**

TOMO I. RELIGIÓN

DE

I. PRIMITIVO DE GERIBIEN

0.50 besantes

Ungr. 18.—LIBRERIA

DIRECCIÓN

18.—LIBRERIA